
ATA DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 
DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ – COMPÉ DO ANO 2 
DE 2017. 3 
 4 
Em quatro de setembro de 2017, instalou-se a 1ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia 5 
Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé – COMPE, a Avenida Maestro 6 
Sansão, 236, 1° andar, Edifício Centro Administrativo, no Centro de Muriaé/MG. 7 
Compareceram os seguintes conselheiros,  titulares e suplentes, do Comitê: Eduardo de 8 
Araújo Rodrigues – IGAM; Francisco Carlos Fernandes Tavares – PMMG; Francisco Alvim 9 
de Sousa – EMATER; Lucas Dutra de Melo – Prefeitura Municipal de Muriaé; Anézio da 10 
Cruz Rodrigues – Prefeitura Municipal de Goianá; Anluizi Cejara Carvalho da Costa – 11 
Prefeitura Municipal de Cataguases; Antônio Carlos Vidal Barra – Prefeitura Municipal de 12 
Piau; Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas – Energisa S. A.; Maria Aparecida Muruci 13 
Monteiro – DEMSUR; Suely de Fátima Prado Vardieiro – FIEMG; João Batista Pinto – 14 
COPASA; Marco Antônio Pinto Barbosa – BIOCEP; Miguel Ângelo Spírito – CIRAB; 15 
Heverson Vieira Marangon – CEAVARP. A Presidente do COMPÉ, Sr.ª Maria Aparecida 16 
Borges Pimentel Vargas, abriu a 1ª Reunião Ordinária do COMPÉ, cumprimentando e 17 
agradecendo a presença de todos. Procedeu com a verificação de quórum qualificado, 18 
registrando-se a presença de membros do COMPÉ suficientes, entre titulares e suplentes, 19 
realizando então a leitura do expediente e comunicações da ordem do dia. O Sr. Heverson 20 
Vieira Marangon, representante do CEAVARP, solicitou a inversão de pauta do item 4 para 21 
o item 2 da ordem do dia, o que foi acatado pela Plenária. Dessa forma, deu-se início a 22 
ordem do dia. 1. APROVAÇÃO DO NOVO REGIMENTO INTERNO; O Sr. Eduardo 23 
de Araújo iniciou explicando como foi realizada a estruturação da minuta do Regimento 24 
Interno e as modificações que o novo Regimento Interno apresenta. Informou que sem a 25 
aprovação do mesmo, não seria possível a continuidade da reunião. Além das explicações, 26 
realizou sugestões. Sugeriu que deve se realizar a convocatória com solicitações de 27 
confirmação de presença. Informou que a orientação do IGAM aos demais comitês foi a 28 
criação de pelo menos três câmaras técnicas, a Câmara Técnica de Outorga e Cobrança, 29 
Câmara Técnica de Instrumentos Legais - CTIL e Câmara Técnica de Planos e Projetos, por 30 
meio de Deliberação. O Sr. André Marques pediu a palavra e sugeriu a criação de grupos de 31 
trabalho. O Sr. Heverson solicitou a palavra e sugeriu que a nova sede do Comitê seja em 32 
Guarani, devendo-se alterar a minuta do regimento nesse aspecto. A Sr.ª Aparecida Vargas 33 
colocou em votação o novo Regimento Interno com a alteração de sede. Como não houve 34 
manifestação contrária, o mesmo foi aprovado por unanimidade. Dessa forma, dando 35 
sequência a reunião, iniciou-se o item seguinte. 4. PROCESSO ELEITORAL – 36 
INFORMAÇÕES SOBRE O ANDAMENTO E CALENDÁRIO; O Sr. Eduardo, 37 
informou a quantidade de inscritos e a situação dos inabilitados. A Sr.ª Maria Aparecida 38 
Vargas, sugeriu que não fosse exigida da FIEMG a outorga para inscrição no processo, 39 
tendo em vista as características da Instituição. O Sr. Marco Antônio Barbosa, representante 40 
da BIOCEP, sugeriu que, para aproximar as prefeituras do Comitê poderia ser instaurado um 41 
rodízio entre as prefeituras inscritas no tempo de ocupação da vagas destinadas ao poder 42 
público. A Sr.ª Maria Aparecida Vargas sugeriu que fosse adotado um novo instrumento 43 
diferente do Plano Plurianual de Aplicação para atrair as prefeituras, que atualmente estão 44 



distantes do Comitê. O Sr. Eduardo propôs que, em uma próxima reunião seja discutido o 45 
aumento do número de membros por setor, passando de 4 para 5 representantes. O Sr. Marco 46 
Antônio Barbosa sugeriu que o Comitê tenha uma secretaria mais atuante que frequente as 47 
Prefeituras, convidando-as a participar do CBH. O Sr. Heverson Marangon, expôs a 48 
experiência que viveu no ECOB 2017, com relação a participação ativa dos membros dos 49 
comitês do estado do Rio de Janeiro, que, diferente dos mineiros, trabalham várias horas por 50 
mês e conseguem implementar projetos. A Sr.ª Maria Aparecida observou que o estado do 51 
Rio de Janeiro, mesmo enfrentando uma grave crise financeira conseguiu liberar recursos 52 
para os Comitês, o que no estado de Minas Gerias não aconteceu. O Sr. Francisco de Souza, 53 
representante da EMATER, sugeriu que o Comitê forme um grupo de conselheiros para 54 
implantar um planejamento a longo prazo. Diante de possibilidade levantada pelo Diretor-55 
Presidente da Agevap, Sr. André Marques, de incluir a elaboração dos Planos de Bacia dos 56 
comitês afluentes na licitação que está em curso na Agevap, cujo objeto é a elaboração do 57 
Plano de Bacia do CEIVAP, a Sr.ª Maria Aparecida Vargas propôs aos membros que seja 58 
realizada uma alteração no PPA para destinar recursos para a elaboração do Plano de Bacia 59 
do COMPÉ, no montante de R$ 150.000,00. A Plenária concordou com a proposta,  60 
formalizada por meio de deliberação. 3. PROTRATAR – PROGRAMA DE 61 
TRATAMENTO DE ÁGUAS RESIDUÁRIAS – FASE 1 – APRESENTAÇÃO 62 
AGEVAP; O Sr. André Marques, Diretor-Presidente da AGEVAP, realizou a apresentação 63 
do Programa de Tratamento de Águas Residuárias -PROTRATAR. 2. REFERENDUM DA 64 
DELIBERAÇÃO COMPÉ N° 59/2017 – “DISPÕE SOBRE RESULTADO DE 65 
DECISÃO “AD REFERENDUM” QUANTO AO PLEITO DE OUTORGA PARA 66 
BARRAGEM DE GERAÇÃO DE ENERGIA, IMPLANTAÇÃO DA “CGH AREÃO”, 67 
NO MUNICÍPIO DE SÃO FRANCISCO DO GLÓRIA;” A Presidente do Comitê 68 
solicitou ao Sr. André Garcia Schmidt, da Hy Brazil, que realizasse a apresentação da CGH 69 
Areão. O Sr. André esclareceu que a necessidade de reapresentar o pedido de outorga se deu 70 
por conta da alteração na legislação e proferiu a apresentação do empreendimento. O mesmo 71 
encerrou a apresentação e abriu espaço para questionamentos e dúvidas. O Sr. Heverson 72 
Marangon faz um questionamento ao empreendedor se algum usuário é afetado com o 73 
barramento e o empreendedor esclarece que ambas as margens são da empresa. A Sr.ª Maria 74 
Aparecida contextualizou como ocorreu o entendimento da aprovação Ad Referendum da 75 
Deliberação, junto ao IGAM, e colocou em votação o Referendum da Deliberação COMPE 76 
N.º 59/2017, não tendo manifestações contraria, a mesma foi considerada aprovada. 5. 77 
ASSUNTOS GERAIS; A Presidente do Comitê informa a todos que nos dias 19 e 20 de 78 
outubro de 2017, ocorrerá o Seminário do Setor Elétrico na Bacia do Rio Paraíba do Sul - 79 
Serpasul, na cidade do Rio de Janeiro, com a tema de “Segurança de Barragem uma questão 80 
de Segurança Hídrica”, dando espaço para a discussão de temos como a questão de Atafona, 81 
da Lei Federal n.º 13.360 de 2016, que apresenta alterações relevantes ao setor de energia e 82 
do Projeto de Lei 315/2009 que altera o art. 1º da Lei nº 8.001 de 1991, que trata da parcela 83 
pertencente aos Estados e Municípios do produto da Compensação Financeira dos Recursos 84 
Hídricos e propõe novos percentuais para Estados e municípios. O Sr. Antônio Carlos Vidal, 85 
representante da Prefeitura de Piau, sugeriu que seja realizado um seminário para os 86 
Prefeitos da Bacia. O Sr. André Marques, convidou todos presentes a participarem do evento 87 
“Waste  Management Meeting” , entre os dias 12 e 14 de setembro, uma parceria Brasil e 88 



Áustria, com foco no Tratamento de Resíduos, e informou que demais informações seriam 89 
enviadas pela AGEVAP, via e-mail. 6. ENCERRAMENTO; A Presidente agradeceu a 90 
presença de todos. Não havendo mais assuntos a tratar, deu como encerrada a reunião. 91 
                                                              92 
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Muriaé /MG, 04 de Setembro de 2017. 94 
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 97 
Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas. 98 
Presidente do COMPÉ. 99 
 100 
 101 
 102 
Francisco Carlos Fernandes Tavares  103 
Secretário Executivo do COMPÉ 104 
 105 
LISTA DE PRESENÇA 106 
 107 
Membros do COMPÉ: 108 
Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Francisco Carlos Fernandes Tavares – PMMG; 109 
Francisco Alvim de Sousa – EMATER; Lucas Dutra de Melo – Prefeitura Municipal de 110 
Muriaé; Anézio da Cruz Rodrigues – Prefeitura Municipal de Goianá; Anluizi Cejara 111 
Carvalho da Costa – Prefeitura Municipal de Cataguases; Antônio Carlos Vidal Barra – 112 
Prefeitura Municipal de Piau; Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas – Energise S. A.; 113 
Maria Aparecida Muruci Monteiro – DEMSUR; Suely de Fátima Prado Vardieiro – FIEMG; 114 
João Batista Pinto – COPASA; Marco Antônio Pinto Barbosa – BIOCEP; Miguel Ângelo 115 
Spírito – CIRAB;  Heverson Vieira Marangon – CEAVARP. 116 
 117 
Convidados:  118 
Lidiane Dias Pavão – DEMSUR; Ronaldo W. Thomaz Peixoto – DEMSUR; Jackson 119 
Leandro Moreira Gonçalves – FUPAC VRB; Manoel Teodoro de Carvalho Filho – 120 
Prefeitura Municipal de Muriaé; André Garcia Schmidt- Hy Brazil. 121 
 122 
Ausência Justificada de Membros do COMPÉ: 123 
Renato Gomes – Prefeitura Municipal de Tocantins; Dênnio Drummond Procópio – 124 
CEMIG. 125 


